

EL BIEN PUBLICO.

Redaccion y Administracion, Calle del Bastion núm. 39.

Precio de suscripcion, 6 reales vn. al mes en toda la Isla.

Correo de hoy.

Bayona 6 de febrero.

Ayer por la mañana, al ir á dejar al conductor del coche correo de Elizondo á ésta la carta que escribí durante la noche anterior, halléme que la lluvia se había convertido en nieve, y comprendiendo que no había operacion posible, metíme en el coche sin mas que lo que llevaba encima y á las cinco y media de la tarde arribada á Bayona.

Era el objeto de tan precipitada marcha ver por mí mismo si estaba funcionando la Agencia telegráfica al servicio esclusivo del «Diario» que anuncié iba á instalar aquí, pues siendo Bayona el centro principal de noticias de toda la frontera, debía obviar cualquier dificultad que hubiese ocurrido en asunto tan interesante para los lectores del «Diario.» Vencidas, las que, en efecto, se habían presentado, tengo la seguridad de que nuestros abonados sabrán cuanto ocurra en las provincias del Norte al mismo tiempo ó antes que en Madrid.

Doy, pues, por bien empleadas las molestias de un viaje hecho en medio de una nevada y espero únicamente á que esta cese para volver á Elizondo, base de las operaciones del ejército de la derecha, del cual no quiero ni debo separarme, pues está llamado á ejecutar una parte principalísima en la guerra. La nevada, según viajeros llegados de allí esta noche, ha sido terrible en todo el valle y mas aun en los puertos; sin embargo, la comunicacion no se ha interrumpido y los convoyes pasan, aunque con alguna dificultad.

Esto es una atencion principalísima; esquilmo el país por los carlistas, la mayor parte de lo que se consume ha de ir de Francia y por la frontera se han de recibir las municiones que se necesitan de repuesto. Es natural por consiguiente que se atienda á la conservacion de la línea y que con este objeto se estén fortificando las alturas de Urdax y Dancharinea, trabajos que no se han interrumpido hoy á pesar de la lluvia y la nieve.

La precipitacion con que se hacen estas obras ha hecho que se generalice la creencia de que se habían aproximado á nuestra línea considerables fuerzas enemigas al mando de Cavero, según unos, de Pérula y Caserta, según otros. Creo poco probable que estos dos últimos señores hayan abandonado las cercanías de Estella, y aun dudo que el primero haya tenido tiempo para venir á la frontera: mas, sea como fuese, puede darse por indudable que no pasarán de ocho ó diez los batallones que hayan acumulado hácia esta parte, aunque los ojateros de Bayona, que aunque pocos son de los buenos, los elevan al doble.

Estos buenos señores son verdaderamente incorregibles y aun teniendo la muerte al ojo, como se dice vulgarmente, no quieren verla. En concepto de ellos Moriones no puede dar un paso. Quesada y Loure marchan invadiendo toda Vizcaya porque á los carlistas les ha convenido estrechar su línea, demasiado estensa, y en cuanto á Martinez de Campos, si ha llegado á Elizondo ha sido porque no habían sabido nada respecto de su marcha. Ciertamente el que no se consuela es porque no quiere.

Los que están algo menos consolables son los padres graves del laborantismo carlista. La junta directiva que aquí tienen verificó anoche una importante reunion, á la cual asistieron, según parece,

doña Margarita y su hermano el duque de Parma, que se hallaban en Pau y que dicen llegaron anoche mismo alojándose en casa del señor Dubroc, aunque no lo garantizo. En esa reunion se acordó, si son exactas mis noticias, levantar las fábricas de Vera y algun otro punto, empaquetando el material trasportable é inutilizando el que no lo fuese: tomaronse algunas otras resoluciones, y abordando la cuestion de recursos, declararon por unanimidad que no había un cuarto ni de donde sacarlo ¡Bonito porvenir!

Que es triste, muy triste el que al carlismo espera, dícelo claramente el cambio que se ha verificado en la opinion en todo el Mediodía de Francia. Los que tenían por indudable el triunfo de don Carlos, y eran los mas, se han quedado estupefactos al ver lo que se ha hecho en una semana; los que en sus juicios no se dejaban llevar por la pasión y veían las cosas sin ofuscarse, no dudan ya del triunfo de nuestra causa: las mismas autoridades se ponen de nuestra parte con una resolucion y energía que manifiestan el mejor deseo, y si alguien discute, es sobre el plazo en que terminará la guerra.

Esto dependerá naturalmente, mas que de la voluntad de nuestros generales del buen ó mal tiempo que haga. La operacion que ayer se preparaba en Elizondo estaba indudablemente relacionada con otra de Moriones; pero la nevada ha alcanzado á todos los Pirineos y forzosamente habrá que esperar a que el tiempo se serene; tal vez sin esa contrariedad los carlistas hubieran perdido á estas horas toda la frontera, quedando reducidos al interior de Navarra y una pequeña parte de Alava y Guipúzcoa.

No hablaré de las operaciones llevadas á cabo por los distintos ejércitos del Norte para obtener el resultado conseguido, pues ya habrá ahí noticias detalladas, ni me ocuparé tampoco en rectificar la multitud de falsas aserciones que veo en los diarios de Madrid. Diré únicamente que no es cierto se haya destruido la fabrica de Vera, ni que los moradores de dicho pueblo se hayan retirado á Francia con sus ganados; tampoco es cierto que nuestras tropas hayan ido á Santisteban, ni acercándose al puerto de Velate. ¿Para qué necesitaban semejante cosa? Por de contado tampoco es cierto que el Pretendiente haya pasado la frontera.

Como ya habrá anunciado el telégrafo, Quesada salió anteayer de Bilbao y ayer ocupó á Durango y Zornoza con sus tropas. Por la tarde parte de estas derrotaron á seis batallones enemigos que se hallaban posesionados de Abandiano con 6 piezas de artillería, al mando de Cavero, según dice el parte que se ha recibido aquí, aunque sin garantizarlo. Lástima que el mal tiempo haya paralizado este y los demás movimientos del ejército.

La nieve cae tambien en abundancia de este otro lado del Pirineo. Bayona presenta un aspecto tan triste que me parece una capital de provincia de tercer orden; y como el correo marcha muy temprano y va siendo ya tarde, renuncio á describirla y cierre esta carta.—Waldo Gomez Homera.

(«Diario de Barcelona.»)

Madrid 8 de febrero.

Siguen en suspenso las operaciones por la abundancia de aguas y nieves. Sin embargo, las tropas ocupan todas las posiciones conquistadas, y el ge-

neral Martinez Campos, aunque está en el peor punto, que es el Pirineo, se detendrá nada mas que el preciso tiempo que á ello le obligue el temporal. Así lo participa en un despacho que se ha recibido.

Hoy ha estado S. M. el Rey en la dehesa de los Carabancheles, acompañado del capitán general y de su cuarto militar, presenciando el ejercicio de una brigada que está terminando su instruccion para salir á campaña.

Háblase de que se mueven y agitan los enemigos del reposo público que hoy se cubren con la máscara de republicanos y radicales. Con este motivo el gobierno ha adoptado alguna disposicion severa y está dispuesto á no permitir trabajos subterráneos que pudieran un día producir disgustos á las personas tranquilas. Conforme no será combatida toda aspiracion honrada que se presente á la luz del mediodía y dentro de la legalidad, castigará con mano fuerte todo cuanto tienda á subvenir el orden moral y material.

La Real orden del Ministerio de la Guerra recordando la prohibicion de que los militares para nada se ocupen de política, ha sido bien recibida por los hombres públicos, pues si hoy se asegura ha sido dictada con un objeto, es indudable que las personas que disponen de la fuerza pública deben abstenerse de toda ingerencia en los partidos, donde reina siempre apasionamiento.

(«Diario de Barcelona.»)

Dice la «Política:»

«El capitán general don José de la Concha, marqués de la Habana, que piensa ocuparse en el Senado de los asuntos políticos de Cuba, ha sido autorizado para publicar una Memoria que ha escrito sobre su último mando en dicha isla.»

Las baterías facciosas situadas en los montes inmediatos á Hernani, no hostilizaron durante el día primero del actual á aquella heroica plaza: por la noche dirigieron sobre ella dos granadas que no ocasionaron baja alguna. Nuestra artillería contestó haciendo un fuego certero, y causando en el campo enemigo 12 muertos, según se supo de un modo cierto al amanecer del día 2.

Las mismas baterías permanecieron en silencio durante el último de los citados días, asegurando personas que habían llegado á Hernani, que los facciosos retiraron la noche anterior los cañones con que molestaban á aquella poblacion.

Acercas de las noticias relativas á la misma y correspondientes á los días 3 y 4, que hemos recibido hoy por conducto particular, las retiramos con objeto de que nuestros lectores las encuentren mas amplias y detalladas en la siguiente que publica el «Diario de San Sebastian.» Dice así:

«Hernani 4.—Nada notable ha ocurrido en estos días que mereciera referirse á los lectores de su popular periódico.

El enemigo apenas da señales de vida; sus baterías están abandonadas y las piezas que las montaban han sido retiradas.

La de Antonenea sigue completamente destrozada, y poco menos ó en igual estado la de Santiagomendi.

Apenas se ve un carlista para un remedio por estas inmediaciones.

Ayer, luego de oscurecer, un grupo bastante numeroso de ellos se parapetó al abrigo de la noche en

la casa del puerto, desde donde nos hizo algunas descargas, pero bien pronto la ametralladora los hizo callar y abandonar sus guaridas á la primera descarga.

Es tal el miedo que han cogido á los cañones Krupp de á 15 centímetros, que apenas se dejan ver á su alcance, habiendo sido abandonados muchos caseríos del barrio de Ergobia, por temor á los proyectiles Krupp.

De Astigarraga ha salido también mucha gente, pues dicen, y con razón, que no parece sino que esos cañones llevan el diablo consigo, pues no hay pared por gruesa que sea que no la derriben, ni muro que no horaden como si fuera de papel.

A la caída de la tarde se ha divisado por la carretera de Urnieta un grupo de gente que del campo enemigo se dirigía al nuestro. En dos varas bastantes largas ostentaban dos pañuelos blancos en forma de bandera, con objeto de que nuestros espertos vigías ni los centinelas de los puestos avanzados no los hostilizaran.

Dicho grupo ha despertado aquí la general curiosidad, y al aproximarse á las puertas de la plaza hemos presenciado el cuadro más desgarrador que darse puede.

Un grupo compuesto de ocho mujeres y cuatro niños se dirigía en busca de refugio, espulsados por los bárbaros carlistas desde Motrico, por el único motivo de tener parientes liberales y haber mostrado alguna alegría á la aproximación de nuestras tropas en su movimiento de avance por Vizcaya.

El pueblo de Hernani que á fuer de liberal ha demostrado en todas ocasiones sus sentimientos de magnánima caridad, ha recibido á estas desgraciadas con las mayores pruebas de cariño, alojándolas convenientemente en las humildes viviendas de la villa.»

(«Diario Español.»)

Madrid 9 de febrero.

Los partes telegráficos relativos á la insurrección carlista que hoy publica el periódico oficial están todos conformes en que en el territorio que sirve de teatro á las operaciones reina un fuerte temporal de nieve y granizo que impide continuarlas con vigor; solo por la parte que ocupa el general Martínez de Campos ha ocurrido un incidente que no ha debido tener importancia alguna y que consiste en haber ocupado los carlistas un pueblo de donde fueron arrojados ha poco sin ofrecer gran resistencia. Por lo demás continúan las presentaciones á indulto de carlistas armados en número considerable, siendo aun mayor el de los que desertan, ya machándose á Francia, ya á sus casas abandonando el equipo y armamento que recojen nuestras tropas, especialmente en Vizcaya.

Este breve respiro que concede á la atención pública de esta villa y córte el curso de la guerra, se empieza en ocuparse en la política, pero si vale decir verdad no se da á este asunto la importancia que en otras circunstancias se ha dado, y yo lo atribuyo á que todo el mundo está saturado de lo que aquí se llama política, esto es, de ese continuo cambiar de cosas y de personas que durante el período revolucionario nos tenía por decirlo así sin aliento.

Todo el mundo siente la necesidad de reposo, y por tanto yo entiendo que si las futuras Córtes no acudieran brevemente y sin perder su tiempo en vanas discusiones, y mucho más en escándalos que ántes han sido tan frecuentes, á proveer las necesidades de reorganización que todo el mecanismo político y administrativo reclama, se divorciarían muy pronto de la opinión pública.

Por más que en su tiempo trató de ponerse en ridículo, esta ocasión pide un programa idéntico al

que el señor Martínez de la Rosa formuló con estas tres palabras: paz, orden y justicia. La paz es la primera de nuestras necesidades, y á restablecerla pronto deben tender los esfuerzos del gobierno y de la nación entera; el orden después de tanto estéril trastorno es tan necesario al cuerpo social como lo es el reposo al individuo después de una gran fatiga, y la sed de justicia que todos sentimos es tanto más necesaria cuanto más largo ha sido el período de arbitrariedad y de violencia por que ha atravesado la nación.—A.

(«Diario de Barcelona.»)

El periódico oficial confirma las noticias que relativas á la guerra publicamos en nuestro número de ayer. Los telegramas á que nos referíamos también en nuestro número de anoche, insertos en la Gaceta de hoy, son los siguientes:

«Villareal 8.—Guerra.—Febrero 8.—General en jefe ministro Guerra.—Durango 7.—Siguen las nieves constantes.

Presentaciones á indulto han sido hoy 20 en este punto. Se recojen armas por los pueblos.

Bayona 8.—Guerra.—Febrero 8.—Elizondo 7 febrero.—General Martínez Campos ministro Guerra.—Sigue nevando.

El enemigo entró ayer en Zugarramurdi, de donde se le arrojó con poca resistencia.»

Según cálculos que no pueden tacharse de aventurados, pasan de 500 los carlistas que se han presentado á indulto. Esto demuestra de una manera elocuente que el desaliento cunde en las filas del carlismo, y de aquí deduce un colega que las facciones del Norte se descompondrán tan fácilmente como las del Centro y Cataluña, que empezaron á disolverse de la misma manera.

En nuestra edición de Madrid de anoche decíamos lo siguiente:

«Nuestros lectores recordarán que á fines del año último dijimos que los habitantes de los pueblos de Vizcaya en donde dominaban los carlistas, se resistían tenazmente á empuñar las armas con objeto de organizar lo que los facciosos han llamado milicias sedentarias.

Apénas nuestras tropas han ocupado aquellos pueblos, cuando los individuos obligados á formar parte de las tales milicias se han presentado á indulto con el armamento que les entregaron los jefes carlistas. Puede decirse que solo queda un número escaso de afiliados á la causa del absolutismo.

El ejército del general Quesada ha encontrado á muchos de ellos en los caminos por donde pasaba; 219 con 178 fusiles se presentaron á indulto en un solo día en Bilbao; más de 100 lo han efectuado en Galdácano, 50 el día 4 en la villa citada, y un número mayor el día 5, procedentes de la partida de Lezama y de los pueblos de Munguía, Larrabezua, Arrigorriaga y valle de Azua. En el de Umbe quedaban unos 300 individuos de los referidos tercios, que iban á seguir el ejemplo de sus compañeros cuando nuestras tropas entraran en los pueblos del mismo valle.

Entre los jefes carlistas muertos ó heridos en el combate del día 20 sobre Arratsain y Mendizorrotz cita el «Cuartel Real» al titulado Cipriano Blanco, primer jefe del 6.º guipuzcoano, que fué herido en los altos de Vidarte durante la carga de la tarde y murió en el molino de Chiquierdi; el teniente coronel del 11.º navarro, Equiza, que falleció el 31 en Andoain á consecuencia de la herida que recibió, y el pretendido teniente coronel Juan Salcedo, primer jefe del 2.º guipuzcoano, herido por una grana-

da nuestra en las trincheras á la izquierda de Celayaundi, que se encuentra actualmente en el hospital de Tolosa.

(«Diario Español.»)

Según dicen de Cartagena parece que á todos los confinados que se hallaban en el presidio de dicha plaza cuando la insurrección cantonal, se les ha aumentado cuatro meses la condena que sufrían.

De «La Imprenta» tomamos la siguiente carta:

«Caldas de Montbuy 8 de febrero.—El somaten de esta que como le dije ayer salió en distintas direcciones, se reunió en Santa Eulalia y regresó á Caldas sin la menor novedad.

Hoy por la mañana un labrador de Castelltersol me ha dicho que el somaten de dicho pueblo encontró un hombre conocido por Campane de Sabadell, de ideas carlistas, y que fué de los últimos que se acogieron á indulto. Le preguntaron de donde y á que venía, y no respondiendo satisfactoriamente se lo llevaron preso, y según creo hoy estará ya en Barcelona.

Me han dicho que durante toda la noche han tocado á somaten en San Lorenzo.

A la hora en que escribo esta, que son las dos y media de la tarde, han marchado los voluntarios de esta hácia la montaña donde se oyen algunos disparos de fusil.»

EL FUTURO SENADO.

Dice «El Imparcial:»

Conocido ya el resultado de la elección de senadores en todas las provincias, excepto en Canarias, la alta Cámara se compone hasta ahora de 191 miembros, pues el señor Calderon Collantes ha sido elegido en dos provincias.

Habrán en el Senado dos obispos, los de Orihuela y de Avila. Cincuenta y un grandes ó títulos de Castilla, á saber: ocho duques, los de Medina Sidonia, Tetuan, Bailen, Abrantes, Fernan-Nuñez, Santaña, Alba y Rivas: veinte y cuatro marqueses, los de Alava, Molins, Valdeterrazo, Torrecilla, la Cénia, la Conquista, Mudela, Monistrol, Bedmar, Santa Cruz, la Merced, San Isidro, del Puerto, Montesa, Alhama, Leis, Ferreras, Barzanallana, Aranda, Abranca, Linares, Campo, Cáceres y Casa-Pombo: quince condes, los de Pino-Hermoso, Montefuerte, Cabezuelos, Hust, Casa Segovia, Tejada, Goyeneche, San Juan, Balazote. Alpuente, Casa-Galindo, Bañuelos, Grasoso, Vilches y Almodóvar; un vizconde, el de Barrantes, y barones los del Solar, Covadonga y Cuatro-Torres.

De estos títulos de Castilla, cuatro han desempeñado el cargo de ministros.

Veintiseis generales de mar y tierra, á saber: Loma, Quesada, Zavala, Bassols, Beranger, Cotoner, conde de la Cañada, Rey, Pino, Echagüe, Pinzon, Jovellar, Gasset, Espartero, Concha, San Roman, Ceballos, Puñonrostro, Laserna, marqués de Novalliches, Letona, vice-almirante Pavía, Zapatero, Castillo, Barrenechea, Makenna.

Nueve de estos generales son á la vez grandes de España ó títulos de Castilla.

Diez y siete ministros ó exministros, que son los señores Carramelino, Silvela, Alvarez, Lazcoiti, Cárdenas, Sierra, Bahamonde, De Blas, Calderon Collantes, Ruiz Gomez, Cantero, Benavides, Llorente, Fernandez de la Hoz, Castro, Santa Cruz y Bruil.

Cincuenta y ocho ex-senadores ó ex-diputados.

Y treinta y nueve miembros que no están comprendidos en las anteriores categorías.

DESPACHOS TELEGRAFICOS.

Madrid 12.

La Gaceta publica decretos admitiendo la dimision de los gobernadores de Alicante, Gerona, Málaga, Oviedo, Salamanca, Sevilla, Valencia y Zaragoza, y nombrando para reemplazarlos á los señores Carasco Vergara, Quintana, Candalija, Tirado, Frontaura, Guerola, Vazquez y Sala respectivamente.

Por otros decretos se nombra al señor Puigdorfla para las Baleares, al señor Rentero para Cuenca, al señor Salido para Murcia, al señor Blasco para Santander, al señor Camuño para Toledo.

Se deroga el decreto de 21 de diciembre de 1868 relativo á la facultad de espedir títulos académicos profesionales.

Se nombra al señor Barrantes inspector general de Instruccion pública.

Otros decretos.

Las tropas desalojaron á los carlistas de las alturas próximas á Isurita causándoles bastantes bajas.

Han pasado la frontera 200 carlistas obligando á Perula á retirarse mas al interior. Añádese que hubo conatos de sublevacion.

Se han presentado 120 á indulto en las Vascongadas.

El tiempo ha mejorado bastante.

Ha llegado á Cádiz el correo de la Habana.

El señor Rubi se halla completamente restablecido.

El brigadier Viergol ha sido arrestado en su domicilio.

Créese que el general Serrano marchará al extranjero.

Los pueblos de Vizcaya satisfacen puntualmente cuantas raciones pide el ejército.

Inglaterra desarmará cuatro fragatas.

Ha corrido el rumor en Bilbao de que don Carlos se ha embarcado en Lequeitio para el extranjero.

El Rey ha presidido el Consejo de Ministros habiéndose tratado del ceremonial de la apertura de las Cortes y de varios asuntos de la guerra.

Créese que á primeros de marzo saldrá de Santander un vapor extraordinario para la Habana.

Han sido robados del Banco Nicolaieff en San Petersbugo 900 mil rublos.

Doña Margarita ha amenazado á don Carlos con penetrar en España acompañada de sus hijos si no se retira al extranjero.

Garibaldi se halla gravemente enfermo.

Madrid 13.

La «Gaceta» dice que mejoran los temporales en el Norte.

Muchas presentaciones.

Las tropas colocan proyectiles en Estella.

Créese que el viaje del Rey al Norte se aplazará para primeros de marzo.

Los carlistas han abandonado sus posiciones en las inmediaciones de Elorrio.

El lunes celebrará el Congreso la sesion preparatoria.

Se ha restablecido el correo entre Durango y Victoria.

Se han presentado al Congreso 320 actas y en el Senado 111.

Esta noche se reúnen en la Presidencia del Consejo los diputados adictos á la política del gobierno para acordar las candidaturas de la mesa y las comisiones de actas. Mañana lo efectuarán los sena-

dores con el mismo objeto.

Trabájase para que aparezca la mayoría en ámbos cuerpos unida, compacta y disciplinada.

Barcelona 13.

Ha llegado el señor Castelar y saldrá para Madrid al objeto de asistir el lunes á la apertura de las Cortes.

Madrid 14.

En la reunion de la mayoría han asistido 207 diputados.

El señor Cánovas en un discurso espuso que se ha hecho lo bastante en favor de la paz y espera conseguirlo pronto. Ha añadido que es necesario restablecer el crédito del país.

Crónica Local.

En la tarde de ayer embarcóse en Palma á bordo del vapor-correo *Mahónés* el comandante de infantería don Mariano Rivera de 35 años de edad, quien en compañía de su esposa y cuatro niños se dirigia á esta ciudad con el fin de incorporarse al batallon provincial de Mallorca que se halla de guarnicion en esta plaza. Fondeado en este puerto el citado buque á las cuatro y media de esta mañana, al cabo de un rato fueron á llamar al referido comandante que se hallaba acostado en uno de los camarotes del buque y lo encontraron cadáver. Inmediatamente se dió parte del hecho al capitán del *Mahónés*, quien lo puso en conocimiento de la autoridad de marina. Sin pérdida de tiempo tanto ésta, como el juzgado de primera instancia constituyéronse en el lugar de la ocurrencia y se dió principio á la correspondiente sumaria.

Habiéndose reconocido exteriormente el cadáver por los facultativos don Antonio Roca, don Eduardo Colorado y don Elias Izquierdo, declararon que su muerte al parecer habia sido natural.

El difunto á las cinco de esta tarde ha sido conducido á su última morada precedido de la comunidad de presbíteros de la parroquia. Las cintas que pendian del ataúd eran sostenidas por un comandante de infantería, el sargento mayor de plaza, el teniente coronel de ingenieros y el señor comandante de marina. Presidia el entierro el excelentísimo señor General Gobernador, acompañándole el señor Subgobernador é individuos de los institutos militares de esta plaza, habiéndole tributado los honores de ordenanza una compañía del Batallon á que pertenecía el finado.

No causó estrañeza á este vecindario el ver que el cadáver era conducido á manos por individuos de infantería, pero sí la causó el no ver asistiera á dicho acto el coche fúnebre apesar de lo que tiene publicado nuestra alcaldía.

A hora de itinerario ha fondeado esta mañana el vapor-correo *Mahónés* procedente de Palma con la correspondencia del continente que se hallaba detenida en Palma, no pero la que por conducto de Valencia se recibe los lunes por hallarse detenido en Ibiza á causa del mal tiempo el vapor que la conduce.

De los periódicos recibidos extractamos las noticias que mas de interés pueden ser á nuestros lectores.

En el sorteo de la Lotería nacional celebrado el dia nueve de este mes, han salido premiados los siguientes números espendidos en esta ciudad:

Números 1.049 con 400 pesetas.

1.489 con 600 »

Segun tenemos entendido, parece que hoy ha surgido entre la autoridad militar y la local una especie de controversia amistosa acerca de si los militares están ó no exentos del impuesto legalmente establecido del coche fúnebre.

En nuestro concepto está fuera de toda duda este punto, puesto que, estando facultados los ayuntamientos por la ley municipal y otras disposiciones, entre ellas la Real orden de 2 de julio de 1867 para plantear aquel servicio, claro es que todos los que residen en un distrito municipal están sujetos á las leyes locales, mayormente cuando no existe ninguna disposicion que diga terminantemente que los militares están exceptuados de contribuir á dicho impuesto. Hay si, diferentes órdenes recomendando que cuando alguno de aquellos muera, sea el cadáver conducido á mano al cementerio. Esto es una especie de condicion reglamentaria de la institucion militar, pero no una escepcion en favor de aquel cuerpo tratándose de un impuesto local creado para las atenciones del Municipio.

Y si no preguntaremos: ¿Están exentos los militares de contribuir á los repartos vecinales que giran los Ayuntamientos?

Algunas disposiciones los relevaron de este arbitrio; pero otras mas posteriores y hoy vigentes han declarado que tienen obligacion de contribuir. Y esto parece justo, porque lo contrario, tratándose de servicios locales que á todos los vecinos afectan en igual grado, seria establecer privilegios que la ley rechaza.

Segun publica la «Gaceta» el juez de primera instancia que fué de este partido don Celestino Sagarminaga y Arriaga ha sido nombrado magistrado de la audiencia de Cáceres.

El premio de ocho mil pesetas correspondiente al número 78.011 del sorteo seis de la rifa de empedrados que se celebra en Barcelona, ha caido en esta ciudad siendo dueño del billete una muger que vive en la Plaza del Cármen.

Mañana se pone en escena en nuestro coliseo la ópera *Crispino é la Comare*.

El viernes es el dia señalado para el beneficio de la tiple señora Trafford-Sabatini. La ópera escogida es la *Linda di Chamounix*.

Las relevantes dotes que posee dicha señora es de esperar vea sus deseos cumplidos con dicha funcion.

Parece, al decir de un periódico de Palma de Mallorca, que en el pueblo de Sinau se ha presentado la viruela en varios ganados, aunque hasta ahora no ofrece carácter maligno.

Sin embargo, bueno seria que por acá se tuviese presente la noticia, dadas las relaciones comerciales establecidas con dicha isla.

Dice «El Iris del Pueblo.»

«Segun noticias, en una causa incoada acerca calderilla falsa, remitiéronse varias monedas de cobre á la casa de moneda, para que dijera cuales eran las de cuño legítimo y cuales ilegítimas. A estas horas parece que la casa de moneda ha contestado ya, señalando las legítimas y diciendo cuales eran las falsas.

Siendo el hecho cierto, como creemos, bueno seria que las autoridades locales y de la provincia, tomaran enérgicas medidas para poner coto al escandaloso negocio que vienen haciendo los falsarios; deteniendo de una ó otra manera la circulacion de la calderilla falsa, que tantísimos perjuicios irroga á la agricultura, industria y comercio de las Baleares.»

SUBGOBIERNO DE MENORCA.

El Sr. Gobernador civil interino, en telegrama de hoy me dice lo siguiente.

“Por haber cesado el Excmo. señor don Vicente Rico, quedo encargado hoy del mando superior civil de esta Provincia.—Antonio Sangenis.”

Y lo hago público para conocimiento de los habitantes de esta Isla. — Mahon 15 de Febrero de 1876.—El Subgobernador, Carlos Créstár.

GOBIERNO MILITAR DE MENORCA.

En telegrama recibido de Palma en la tarde de hoy, del Excmo. Sr. Capitan general de este Distrito me dice lo siguiente:

“Segun telegrama recibido anoche el trece verificó un movimiento de avance el ejército de la izquierda apoderándose de las ermitas de S. Juan, S. Francisco y S. Estevan, en el pueblo de Elorrio defendidas por el enemigo y desalojándole de las formidables posiciones que ocupaba en la sierra de Elqueta ocupando nuestro ejército toda la cordillera y las márgenes del Deva, quedando por lo tanto Vizcaya completamente libre de carlistas.”

Lo que tengo la satisfaccion de participar á los leales habitantes de esta Isla. Mahon 15 de Febrero 1876.—El General Gobernador, Macias.

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

Santos Faustino y Jovita hermanos martires.

CULTOS.

Coate de Maria.—Mañana se hace la visita á Ntra. Señora del Amor Hermoso en Santa Maria.

Santo de mañana.

San Julian mártir y Santa Juliana virgen y mártir.

Movimiento del Puerto.

Comandancia de Marina.

Entrados el 15.

De Palma en 1 día vapor-correo Mahonés c. D. Juan Thomás con 17 trips. 17 ps. varios efectos y la corresp.

Despachados el 15.

Para Barcelona corb. esp. Olimpia c. D. Cayetano Nadal con 14 trips. y algodón.

AFECCIONES ASTRONOMICAS.

SOL.—Sale á las 6 horas, y 53 minutos de la mañana. —Pónese á las 5 horas, y 37 minutos de la tarde.

LUNA.—Sale á las 12 horas, y 21 minutos de la noche —Pónese á las 9 horas, y 34 minutos de la mañana.

PARTES TELEGRAFICAS PARTICULARES
EL BIEN PUBLICO.

Madrid 14.—5:45 t.

Mahon 15.—8:40 m.

El congreso ha celebrado la sesion preparatoria.

El señor Cánovas dice que el

general Quesada se ha apoderado de Elgueta, dejando libre á Vizcaya de carlistas.

Moriones continúa el movimiento de avance.

3 p. Interior, 18'70.

Exterior, 18'90.

Bonos, 57'50.

Anuncios.

Alcaldia de Mahon.

Presupuesto adicional.

El dia 16 del actual á las once de su mañana tendrá lugar en la Casa Consistorial la aprobacion definitiva del presupuesto adicional al ordinario del presente año económico por el Ayuntamiento y asociados reunidos en junta municipal segun previene el artículo 140 de la ley de 20 de Agosto de 1870. Y de conformidad con lo dispuesto en el artículo 141 de la misma, se convoca á dichos señores por medio del presente edicto para que concurran á la espresada reunion la cual se anunciará tambien á toque de campana una hora antes de inaugurarse.

Mahon 14 Febrero 1876.—El Baron de las Arenas.

D. Pedro Roca y Neto, Alferez de

Navio graduado Ayudante de la Comandancia militar de Marina de la Provincia de Menorca nombrado por el Sr. Comandante de la misma Fiscal de un expediente,

Hace saber: que habiéndose salvado en el puerto de Fornells costa N. de esta isla 24 piezas de roble nuevas de unos trece palmos de largo, mas de uno de ancho y sobre medio de grueso, con la marca M. V. Se anuncia para que las personas que se crean dueñas de ellas se presenten en esta fiscalia dentro el plazo de un mes contadero desde ésta fecha para deducir su derecho.

Mahon 15 de Febrero de 1876.—Pedro Roca.

Alcaldia de Alayor.

Se hace presente á los señores propietarios forasteros se sirvan pagar en lo que resta del presente mes el tercer trimestre del repartimiento general del corriente año económico, cuyo recaudador es don Benito Pons y Segui, calle Mayor número 21, de lo contrario esta Alcaldia tendrá que dictar contra los morosos las medidas coercitivas que dispone la ley. Alayor 13 de Febrero de 1876.—El Alcalde, Juan D. Salord.

D. Rafael Blasco y Moreno, juez

de 1.ª instancia del Partido de Mahon.

Hago saber: que el dia seis de Marzo próximo y hora de las once de la mañana se procederá en los estrados de este Juzgado á la venta y remate en pública subasta, siendo la postura competente de la casa números 24 y 26 de la calle de San José de esta ciudad retasada en seis mil pesetas, con arreglo al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la escribania del presente actuario y en poder del pregonero público; pues asi lo tengo

mandado á instancia de Vicente Goñalons y Vidal en el juicio egecutivo que sobre pago de dinero sigue contra doña Magdalena Carlos y Pauli vecinos de esta ciudad. Dado en Mahon á 9 de febrero de 1876.—Rafael Blasco.—Juan Allés, Esno.

Pérdida.

En la mañana del Domingo desde la Parróquia y calle de Isabel 2.ª se perdió UN PENDIENTE DE ORO (anelleta,) con tres topacios. La persona que lo presente en esta imprenta calle del Bastion núm. 39 recibirá una gratificacion.

ARANDAT

fresco y superior á 24 céntimos la libra.

PASTA DE ALMENDRA.

Própia para CRASPELLS, preparada y sin preparar á 30 céntimos la libra.

Confitería de Andreu, San Roque 9.

Don Antonio Florit y Camps de Ciudadela compra recibos del empréstito de 175 millones al tipo de 22 por ciento valor.

En venta.

Lo está en licitacion privada el predio «Torrauba vell,» llamado tambien «de la Potarrá» situado en el término de Alayor.

Informará el notario don Nicolás Orfila.

Lo está la casa de la calle de la Infanta número 50 para su ajuste dirijase ei que le convenga á la misma casa.

Lo está la casa de la calle de Buenaire núm. 3. Informarán Plaza del Retiro 21.

COMISION.

Se gestiona la compra de valores del Estado, obligaciones de ferro-carriles etc. y la venta y cobro de toda clase de cupones, garantizando los valores que se confien.

D. Antonio Blanc, Bastion 33.—De 9 á 12.

TEATRO.

FUNCION PARA MAÑANA MIERCOLES
16 DE FEBRERO DE 1876.

2.ª de abono.

5.ª Serie.

Se pondrá en escena la ópera bufa en 4 actos

CRISPINO É LA COMARE.

Se empezará á las 8 en punto.

LA POPULAR.

Esta sociedad dará en la noche del SABADO 19 de febrero su acostumbrado baile en el local del Teatro, bajo las condiciones que se hallan de manifiesto en la Conserjería del mismo.

El espresado baile será coreado pudiendo asistir las personas á él suscritas en traje de máscara, sujetándose pero al-reglamento vigente.

El sorteo de palcos tendrá lugar á las doce de la mañana del mismo sábado.

Mahon 14 Febrero 1876.

Imp. de M. Parpal, Bastion 39.